
 

 

 

MINUTA 
UNA-CIGA-RA-MINU-008-2021 

COMISIÓN INSTITUCIONAL DE GOBIERNO ABIERTO  

 

Sesión Extraordinaria: 01-2021 
Fecha: 01 de octubre de 2021  

Inicio: 8:00 am 
Cierre: 9:00 a.m. 

Convocatoria: UNA-CIGA-RA-CONV-008-2021  

ASISTENCIA 

M.Sc. Ileana Schmidt Fonseca. Representante del Consejo Universitario. 
Ph.D. Víctor Julio Baltodano Zúñiga. Decano, Sede Regional Chorotega. Representante del Consejo 
Académico 
Bach. Ana Valeria Briceño Zúñiga. Representante Estudiantil (ana.briceno.zuniga@est.una.ac.cr) 
M.Sc. Juan Miguel Herrera Delgado. Director, Apeuna. 
M.Sc. Axel Hernández Vargas. Director, Dirección de Tecnologías de Información y Comunicación (DTIC). 

M.Sc. César Sánchez Badilla. Asesor Legal. Representante de Asesoría Jurídica. 
Mag. Dennis Alberto Víquez Ruíz. Asesor de Rectoría. 
Licda. Karen Herrera Benavides. Asesora de Rectoría. 
M.Sc. Andrea Mora Campos. Asesora de Rectoría. 

Bach. Cindy Chavarría Muñoz. Representante, Sistema de Gestión de la Calidad. 

Dra. Marianela Rojas Garbanzo. Rectora Adjunta. Coordinadora  

AGENDA  

1. Lectura y aprobación del Orden del día propuesto 
2. Metodología de trabajo sobre visita del señor Peter Sharp 

DESARROLLO 

1. Lectura y aprobación del Orden del día propuesto 
 

Se incorpora como punto 3. Curso de capacitación CEPAL. Posteriormente, SE APRUEBA.  

 

2.Metodología de trabajo sobre visita del señor Peter Sharp 
 

La señora Karen inicia la presentación. 



 

 

 

 

Explica que van a hacer un repaso de lo que van a hacer la próxima semana con el señor Peter. 

 

 

 

Hoy el señor Peter ingresa al país, por lo que tiene libre el fin de semana. 

 

La señora Marianela menciona que el fin de semana el señor Peter tiene un compromiso con las personas del Poder 
Judicial, por lo que sería prudente valorar la posibilidad de tener un encuentro informal como una cena o algo por el 

estilo. 

 

 

 

La señora Karen menciona que sería prudente enviarle a todos la presentación a razón de que se pueden ver los 

enlaces de todas las actividades, lo que agiliza el ingreso. 

 

El señor Juan Miguel pregunta si el lunes va a haber reunión de la Comisión Técnica Prospectiva. Explica que las 

personas de APEUNA pueden dividirse para estar en la actividad.  



 

 

 

La señora Marianela menciona que, si los compañeros de APEUNA pueden participar, algunos, no sabe si hace falta 

hacer la reunión de prospectiva, sin embargo, pregunta que si ya se habló acerca de la encuesta institucional. 
 

El señor Juan Miguel menciona que el señor Juan Carlos requiere insumos de las hipótesis, así que aún no está el 

tema del todo confirmado. 

 

La señora Marianela menciona que, a razón de esto, al finalizar la reunión podrían hablar de si el señor Juan Miguel 

quiere que se reúna todo APEUNA a la actividad, se podría suspender la otra reunión, concluyen con solicitar la 

opinión de la señora Jeime. 

 

La señora Karen menciona que en el taller se desconoce quién ha confirmado asistencia y pregunta si cabe la 

posibilidad de enviar un recordatorio para saber quiénes han confirmado. 
 

 

 

Explica que el lunes en la tarde el señor Peter posee un espacio para sistematizar lo que se vio en la mañana con el 

propósito de elaborar informes. 

 

 

 
La señora Karen lee la diapositiva y explica que el trabajo es solamente con la CIGA avanzando los puntos que se 

observan. 

 

El señor Juan Miguel menciona que el martes está programado el taller Prospectivo todo el día, ya que fue 

suspendido el martes anterior por una participación baja, por lo que hay que reorganizar detalles para este día. Sin 

embargo, los horarios no chocan así que no hay problema con el tema que menciona él. 

 

El señor Axel menciona que ese día tiene un curso y explica que podría incorporarse a las 10:30. 



 

 

 
 

 

Con respecto al 5 de octubre se lee la diapositiva y explica que los miembros no poseen participación. La señora 

Karen menciona que ella y el señor Dennis van a colaborar en la sistematización en caso de que quieran hacer una 

consulta o canalizar algún documento. 

 

 

 

El 6 octubre es importante porque se establece el proceso, el martes consiste en ver antecedentes y dar un punto de 

arranque, el miércoles se pretende concretar cuáles van a ser las etapas partiendo de los pilares fundamentales de lo 

que constituye una universidad abierta, discutir conceptos como transparencia, participación y colaboración.  

 

 

 

El mismo día, pero en la tarde, se dispuso un espacio, a solicitud de la Subcomisión Técnica de Transparencia, para 
que el señor Peter trabaje con la comisión, los temas son definidos por APEUNA con la subcomisión, el enlace se 

encuentra pendiente. Generalmente la reunión se hace por la plataforma Teams, pero si es necesario generar un 



 

 

enlace de Zoom para mayor tranquilidad. 

 

 

 

Para el jueves 7 se pretende una capacitación acerca del tema referente a Gobierno Abierto. Pueden presentarse las 

dos comisiones. Se solicita énfasis en los temas que se muestran, sin embargo, se pueden aportar otros temas para 

que el señor Peter pueda mencionarlos. 

 

El señor Dennis comenta que la capacitación es importante porque hay algunos elementos relevantes que se han 

avanzado en tema de Gobierno Abierto y cómo se ha evolucionado a nivel de la filosofía en Gestión Pública. Se ha 

pedido al señor Peter el favor de abordar los aspectos que actualmente toman mayor fuerza en el tema de Gobierno 

Abierto hacia un Estado Abierto que es el aspecto que ha cambiado actualmente. Es importante verlo para 

comprender la dinámica porque todos los aspectos importantes que fundamentan el trabajo de la construcción del 
modelo de la universidad abierta es la participación y colaboración, sin ellos en la construcción no hay un modelo de 

Universidad Abierta. Es importante conocer por qué la construcción del Universidad Abierta conlleva ese constructo, 

participativo y colaborativo porque son los dos elementos que fundamentan una metodología. La metodología se 

construye a la necesidad de la autonomía y eso permite ser un modelo que podría ser ejemplo de otros en la región, 

de lo contrario quedaría en descarte. 

 

El señor Víctor Julio expone que tiene una reunión el 20 de octubre con el Consejo de Vinculación Regional de la 

Sede Chorotega que integra municipalidades, asociaciones comunales y otros representantes; si dicha reunión se 

encuentra en la participación ciudadana y colaboración del modelo para enfocarlo y darle forma en dirección hacia el 

Gobierno Abierto. 
 

El señor Dennis menciona que cuando se trabaja en la participación ciudadana se establece a través de un plan de 

acción, dicho plan se trabaja en etapas construidas o planes de acción para la participación ciudadana, ahí se 

establecen los niveles de participación. Lo que se puede llevar a nivel del modelo es definir cuáles son los 

mecanismos de participación que la universidad debería apostar para hacer la vinculación con la ciudadanía y los 

sectores. Él le menciona que le va a pasar la información que le había mencionado sesiones atrás, pero si en este 

encuentro que va a tener a nivel de región él y la señora Karen podrían ayudarle con una explicación de las fases 

para que el señor Víctor Julio las adecúe a sus necesidades de ellos como región. Además, sugiere que es 

importante sistematizar la experiencia que va a tener a nivel de participación porque ello permite ver cómo se llevó la 

conducción de participación, qué trabajo se hizo, cuáles fueron los compromisos y cuál va a ser el mecanismo de 
seguimiento. Si los aspectos de la sistematización no se evidencian, no se publican o no se constatan quedan 

solamente en una actividad. La falta de sistematización es lo que limita el poder evidenciar el constructo que la 

universidad ha hecho. Ejemplifica el caso de la Política de Extensión. Con ese aspecto se posee un mecanismo de 

participación y por ellos se ofrece para apoyarlo en la sistematización para que se plasme en la página de la Sede. 

 



 

 

La señora Karen agrega que sería oportuno que cuando vean los mecanismos de participación que se pueden crear 

en la universidad, se mencione el ejemplo que acaba de decir porque sería muy ilustrativo comprender cómo se 

integran los mecanismos de participación ciudadana en la universidad. 
 

La señora Ileana apoya la sistematización (ojalá como una metodología replicable) porque las instancias regionales 

poseen una dinámica distinta a los Campus del área central, toda la sistematización puede ser el parámetro que se 

requiera en las otras regiones para seguir con el mismo modelo. Es importante visualizar lo que se hizo y cómo se 

hizo para permitir que las futuras generaciones tengan más facilidad. 

 

 

 

La señora Karen continúa con su presentación. 

 

 

 

La señora Marianela insiste en organizar una cena, o algo por el estilo, fuera de las horas laborales. Por otra parte, 

considera la agenda muy completa y pertinente. 

 

El señor César menciona que habló con el señor Gerardo y él le mencionó que el miércoles no hay inconveniente 

para que participe, para las actividades de martes y jueves se va a conectar de manera intermitente debido a otros 

compromisos. 

 

El señor Juan Miguel menciona que ha coordinado con la señora Jeime acerca de la reunión del lunes y considera 

que es mejor suspender para que todos participen en el taller.  
 

 

3. Curso de Capacitación CEPAL 

 

El señor Dennis informa que en noviembre es el curso de Gobierno Abierto, Estrategias para un Gobierno Abierto, 

impartido por la CEPAL y es completamente virtual. En una conversación con la señora Marianela, sería importante 

que lleven este curso los compañeros, por lo que se pretende que todos los miembros de la Comisión del CIGA con 

anexo de los compañeros de la Subcomisión Técnica (el señor Guillermo, la señora Dahiana, la señora Yendry y 

Allam) puedan participar en la capacitación. La señora Marianela señaló que sería prudente consultar si están de 



 

 

acuerdo con que todos lo lleven menos él, la señora Karen y el señor César porque lo llevaron antes, pero en el caso 

de los demás no. La dinámica que se trabajaría, en caso de que accedan, saldría con los fondos de Junta de Becas, 

los administrativos solicitan la atinencia y los académicos no poseen problemas, solo con el programa y la carta que 
de la señora Marianela se haría el trámite respectivo ante la Junta de Becas.  

El señor Dennis pregunta que si están anuentes a recibir el curso, principalmente pregunta porque debe hacer la 

gestión con la CEPAL. Además, existe un curso que se da por petición, es referente a la agenda 2030 y la 

vinculación en los planes de los ODS que considera que es un curso que la universidad lleva a cabo. Es importante 

que tanto la comisión y las partes que trabajan el tema de la vinculación de los ODS logren llevar a cabo el curso. 

Tiene un costo de 75 dólares, pero para la apertura del curso se requieren 15 personas. Además, en la próxima 

reunión de la CIGA van a contar con dos invitados, uno es del Poder Judicial para mencionar la experiencia del 

desarrollo de la política de Justicia Abierta (cómo lo trabajaron, cuál fue la dinámica y que logren construir el modelo); 

y personas de la Asamblea Legislativa. Se hace con el propósito de construcción de la comisión para “preparar el 

trabajo en campo que hay que hacer” a partir de la distribución de la metodología. Expone que la representación 
estudiantil es fundamental en el proceso porque no solamente se ve la participación universitaria, sino hay que hacer 

una vinculación con la sociedad a través de los diversos sectores. 

 

El señor César pretende hacer una motivación para la capacitación, considera que es una gran oportunidad, aún más 

con modalidad virtual y la facilidad que conlleva. Menciona que es un curso de buena calidad impartido por el CEPAL 

con las Naciones Unidas. Este aspecto agilizaría profundizar y realizar el trabajo de coordinación entre las dos 

comisiones. Considera importante la capacitación y contar con el lineamiento que se presentan en las ideas 

conjuntas, más aún con los retos que se prevén para el año 2022 con la ejecución de la metodología que se va a 

trabajar. 

 
La señora Marianela menciona que habló con la señora Mayela para conocer la disponibilidad presupuestaria de 

Rectoría Adjunta con respecto a los fondos y existe un saldo para ello, pero actualmente las Unidades Académicas 

se encuentran haciendo una gestión de devolución de fondos a Junta de Becas, lo que significa que con una buena 

organización podrían disponer de más dinero porque se podría solicitar a Junta de Becas antes de que se traslade a 

otro lugar. Expone que es importante definir pronto la fecha con el fin de contar con tiempo suficiente para hacer las 

gestiones. 

 

El señor Dennis menciona que son dos cursos, el de Estrategias para Gobierno Abierto (impartido por la CEPAL), 

con un costo de 250 dólares porque es un curso de toda una semana, se trabaja a través de conferencias y 

desconferencias a razón de que se va a trabajar de manera virtual, pero es participativo y se brinda titulación acerca 
del tema de Gobierno Abierto. Por otra parte, el curso de su petición, si hay viabilidad en él se podría gestionar el 

tema de que la CEPAL brinde el curso de la Vinculación y los Planes Organizacionales de la agenda 2030 que es 

importante que como comisión la conozcan. 

 

La señora Marianela dice que quizá para el tema de la agenda 2030, como se requiere una participación mínima de 

personas, podrían coordinar con la Comisión Institucional de la Transversalización de los ODS los que están 

iniciando la comisión. Expone que va a hablar con la señora Dahiana y la señora Silvia Arguello quien le colabora 

desde la Rectoría para llevar dicho tema, para valorar y saber si se pueden sumar más personas. 

 

El señor Víctor Julio añade que en la Sede aún hay recursos para eventos cortos y a él le gustaría que algunos 
compañeros pudieran llevarlo, sobre todo los que trabajan mucho con las comunidades con retroalimentación interna. 

Él pregunta si ellos pueden participar o si es solo para ellos. 

 

El señor Dennis menciona que si se unen más personas al curso relacionado a la Agenda 2030 sería mejor porque 

es una actividad que se hace “a oferta”, es decir, si la UNA lo requiere se hace un curso especializado para ellos. Por 

otra parte, en el de Gobierno Abierto se pueden involucrar, él colabora con brindarle la información para hacer el 



 

 

trámite en Junta de Becas y que puedan utilizar los recursos que poseen. 

 

El señor Juan Miguel agrega que lo que se relaciona a la Agenda 2030 es un tema que se incluye en el PLANES con 
el objetivo de transversalización en la actividad sustantiva y de apoyo, por eso requieren capacitación en ello. Son 

representantes en una comisión técnica del CONARE y él fue designado como Representante de CONARE ante el  

Comité Consultivo Nacional y el tema es importante. Pregunta si es factible obtener los programas para organizarse 

porque si estos cursos van a ser simultáneos, para aprovechar los cursos, asistirá a uno de los dos porque no 

considera que tenga el tiempo suficiente, de igual manera es importante compartir cuáles van a ser los horarios y ese 

tipo de cosas. 

 

El señor Dennis menciona que el curso de la Agenda 2030 se puede realizar de acuerdo con la disponibilidad de 

horario, es decir, en una plataforma se puede encontrar el material, la información, los vídeos y la única conferencia 

que se hace es una actividad de cierre donde se expone todo el tema de los expertos de lo que promovieron y 
trabajaron, es una actividad presencial. A diferencia de Gobierno Abierto que dura una semana, el de la Agenda 2030 

se acopla a sus actividades, son dos semanas de trabajo donde se conecta a la hora que desee, lee el material, 

realiza las actividades. 

 

El señor Juan Miguel pregunta que, si el curso de Gobierno Abierto dura una semana, ¿cuántas horas al día son? El 

señor Dennis responde que son varias horas, puede tardar días completos, la ventaja es que es virtual, por lo que él, 

por su parte, ha estado conectado y trabajando a la vez. 

 

El señor Axel pregunta por las fechas del curso de Gobierno Abierto. El señor Dennis informa que  está programado 

para que se realice a finales de noviembre y es una semana completa donde se lleva el curso de manera intensiva. 
 

La señora Ileana menciona que ellos tenían dos concejales adicionales del Consejo Universitario interesados, pero 

se tuvo que hacer una convocatoria de sesión extraordinaria de emergencia el lunes de 10:00 a. m a 12:00 m.d, eso 

provoca que no participen más compañeros. Ella procurará que haya al menos una representación del Consejo 

Universitario, participación estudiantil y participación de otro concejal para obtener el aporte del órgano en el taller. 

 

El señor Dennis comenta que las sesiones con el señor Peter van a ser grabadas y le podría compartir las sesiones 

para que las pueda ver. 

 

La señora Ileana menciona que ese día es un taller y como tal van a haber aportes y considera importante que haya 
alguien, aparte de ella, para lograr hacer el aporte. Con respecto a los vídeos, dice que le parece una idea excelente. 

 

El señor Dennis señala que cuando se construye la metodología y la trabajan, hay una etapa que es la validación, es 

decir, si en el vídeo nota aspectos que se deben hacer y detener la validación, puede incorporarse sin problemas. 

 

El señor Dennis expone que, como punto “varios” en la sesión, se puede congeniar agendas. Tiene claro que existe 

el tema de la Planificación, la Planificación Institucional, la vinculación de los ODS y el tema abierto que va a dar 

inicio. Es necesario congeniar la Agenda entre las comisiones porque si trabajan la metodología y el año 2022 ya se 

hace trabajo de campo deben buscar una manera de que sus agendas no se vean afectadas porque no es 

recomendable sacar a las personas de sus reuniones. Es necesario ver las agendas en las tres comisiones para no 
crear conflictos entre ellas. 

 

La señora Marianela considera un tema importante porque si el proceso prospectivo continúa de esta manera se 

podría finalizar en la primera semana de noviembre, es decir, los talleres darían fin a excepción de uno a causa de 

una fecha que tuvieron que mover. Después hay un proceso interno con APEUNA, Facultades, Unidades y demás en 

la construcción de los planes tácticos, pero considera importante que como comisión obtengan un espacio para 



 

 

involucrarse en los ejes estratégicos del próximo PMPI. Una vez superada la actividad de la prospectiva considera 

que en noviembre logren tener un taller y considera que eso da paso a que se pueda concretar el tema de la 

comisión que entiende los ODS deben estar presentes. Considera que es mejor superar esos aspectos y en 
noviembre pueden buscar el espacio de un taller para ellos, tomando en cuenta el resultado de los insumos con el 

señor Peter para construir lo demás, ello con el fin de no saturar octubre porque se torna complicado. 

Comentarios del chat 

 
08:10:33  From  Ileana Schmidt Fonseca : Buenos Días 

08:25:58  From  Karen Herrera : Andrea Mora se disculpa porque esta en una actividad de capacitación internacional 
sobre acceso al conocimiento abierto 

08:30:01  From  Ileana Schmidt Fonseca : El jueves igual es Via Zoom 

08:36:47  From  Ileana Schmidt Fonseca : Me parece excelente, yo me comprometería a llevar las capacitaciones. 

08:37:16  From  Víctor Julio Baltodano Zúñiga : Se puede invitar a otros compañeros para ese curso? 

08:40:35  From  Karen Herrera : Incorporar a Valeria y a Cindy de Calidad en el chat de Whastsapp la CIGA 
08:55:02  From  Víctor Julio Baltodano Zúñiga : Ya tengo 3 personas para el curso de Gobierno Abierto. 

 

ACUERDOS  

ACUERDO RESPONSABLE FECHA 

Punto 1. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
PROPUESTO CON MODIFICACIÓN.  

COMISIÓN  01/10/2021  

Punto 2. APROBACIÓN DE LA METODOLOGÍA DE 
TRABAJO SOBRE LA VISITA DEL SEÑOR PETER 
SHARP.  
 

COMISIÓN  01/10/2021  

Elaborada por Sheisy Chambers Castro. Revisada por Yeny Monge Fallas. Aprobada en Sesión Ordinaria 02-

2022 del 09 de febrero 2022.  
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